





## AUGUSTE PAVIE, \* L'EXPLORATEUR AUX PIEDS NUS (1847-1925)

Auguste Pavie est une des grandes figures de l'expansion coloniale française. Pieds nus, vêtu d'un sampot et d'une veste de toile, le visage entouré d'une longue barbe et à l'abri sous un large chapeau, c'est ainsi qu'il nous est connu. Pavie fait partie des explorateurs et conquérants pacifiques au même titre que Treich Laplaine en Côte d'Ivoire ou Brazza au Congo. A pied, en charrettes à boeufs, en pirogue ou à dos d'éléphant, seul ou avec quelques compagnons fidèles, Pavie va sillonner pendant des années le Cambodge et le Laos. Explorateur et diplomate, il est l'exemple d'une carrière fulgurante comme les colonies pouvaient le permettre alors.



“ On retiendra de Pavie sa grande humilité et son humanité, son extraordinaire facilité à entrer en contact avec les populations.”

Simple commis des télégraphes en 1869, vice-consul à Luang Prabang au Laos en 1885, il finit ministre plénipotentiaire en 1896, commandeur de la Légion d'honneur.

Quand Pavie arrive en Indochine, cela fait à peine dix ans que le France y a pris pied. En 1895, quand il regagne la métropole, grâce à lui les territoires laotiens font partie de l'Indochine française. On retiendra de Pavie sa grande humilité et son

humanité, son extraordinaire facilité à entrer en contact avec les populations. À l'heure où l'évocation du passé colonial de la France suscite toujours des débats passionnés, il est intéressant de se pencher sur ce personnage complètement oublié, sur ce "grand humain de l'Indochine", " ce vainqueur aux pieds nus" ainsi que le nomme un de ses biographes.

La famille d'Auguste Pavie est originaire de Dordogne. Son arrière grand-père est marchand teinturier. Son grand-père, Pierre, est soldat de l'Empire. Il s'installe en Bretagne, devient gendarme à cheval puis garde-champêtre. Le père d'Auguste Pavie, Augustin, est ébéniste, puis garde-champêtre. Il entre également dans la gendarmerie et finit sa carrière comme commissaire de police. Auguste voit le jour en 1847 à Dinan dans une

maison à pans de bois à l'ombre de la cathédrale Saint-Sauveur. Naissent peu après son frère Pierre et sa soeur Adèle. Les enfants Pavie grandissent dans un milieu modeste. On ne sait quasiment rien de la jeunesse et de la scolarité de Pavie. Il fait ses études secondaires au collège de Guingamp. Il signe son engagement dans l'armée le 31 mai 1864. Il espère faire partie de l'expédition du Mexique mais il est rayé des listes, sans doute en raison de sa trop grande jeunesse et de son apparence peu robuste. Son livret militaire le décrit ainsi : taille d'1m 62, cheveux châtons clairs, yeux gris, visage ovale. Il gravit les échelons : caporal, caporal voltigeur, sergent-fourier, sergent. Il embarque à Toulon le 25 octobre 1868 pour l'Indochine et arrive à Saïgon le 12 janvier 1869. Mis en congé quelques mois plus tard, il entre au service télégraphique d'Indochine comme agent auxiliaire stagiaire. Le Cambodge et le Laos seront ses lieux de résidence et d'exploration. En novembre 1885, en raison des qualités qu'il a démontrées au Cambodge pendant près de dix ans - son entraînement physique, son don de l'observation, sa connaissance de la langue et sa participation à la pacification du pays lors de la révolte de 1885 - il est promu dans la carrière diplomatique. Seul au début, il se voit adjoindre des compagnons à partir de 1888. Le petit groupe d'explorateurs est alors désigné comme la mission Pavie. Jusqu'à son retour définitif d'Indochine en 1895, Pavie va arpenter le pays. Plus de 40 000 km d'itinéraires pour une superficie de 600 000 km<sup>2</sup>